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I fondi 

Al mondo ci sono troppe specie di insetti e troppo pochi en
tomologi, alflnchè questa classe di esseri vìventi possa esse
re studiata, in maniera approfondita. Lo afferma un biologo 
dell'università americana Cornell. Quentin Wheeler. in un 
hvoro pubblicato sugli annali della società entomologica 
d'America. Wheller ha calcolato che per ogni entomologo 
in attività nel mondo ci sono 425 specie conosciute 
(750.000 Sono quelle conosciute); mentre per ogni botani
co ci sono 97 specie di piante da flore e solo sette specie di 
mammiferi per ogni zoologo che si occupa di mammiferi. 
La stima sulle specie di insetti è pero conservativa, ha avver
tito Wheeler. Secondo Terry Ev/rwin del museo nazionale di 
storia naturale di Washington, le specie di insetti sarebbero 
in realtà SO milioni, portando il rapporto per ogni entomolo
go a uno a 28.345. La morale della ricerca di Wheeler è di
mostrare che oggi si investe troppo poco, in uomini e finan
ziamenti, nella ricerca entomologica, •produccndo danni 
incalcolabili allo sviluppo della biologia». 

SCIENZA E TECNOLOGIA 

I giapponesi 
costruiranno 
la macchina 
elettrica 

Notizie liete per gli ambien
talisti che si battono per 
•un'aria* più' pulita: anche 
le maggiori case giapponesi 

• costruttrici di automobili si 
sono impegnale nell'ambi-

- zioso progetto di sviluppo di 
™ " ^ " • • • • » • • una rivoluzionaria macchi
na elettrica. «La protezione dell'ambiente è un fattore cru
ciale che non possiamo sottovalutare quando progettiamo 
una nuova macchina» dice Yoshihiko Arakawa, manager 
del dipartimento per l'ambiente e la sicurezza della Nissan 
Motor co. Come risultato della «febbre» ambientalistica che 
dilaga anche in giappone. il colosso Toyota inumerò uno» 
nella produzione di vetture si è alleato con la Chubu electrict 
power co. Produttrice di componenti elettrici e la nota 
Daihatsu si e alleata con il gruppo Kansai electric power. 

La Nasa 
alla ricerca 
di extraterrestri 

La Nasa ha reso operativo in 
questi giorni il progetto Seti 
(Search of extraterrcstrial 
intelligence), che servirà a 
scoprire se esistono esseri 

- intelligenti al di fuori del no-
' - •• - ' stro pianeta. Dal punto di vi-

• • ^ • " • " • • ^ • • ^ • • " • • • ™ sta tecnico, la ricerca di 
eventuali esseri intelligenti sarà affidata ad una intensa 
esplorazione della gamma delle microonde. Da quanto co
municato dalla stessa Nasa, l'Ente spaziale ha scelto I nove 
direttori che staranno a capo delle diverse sezioni del pro
getto e tra questi figura l'astronomo che dirige già il più gran
de radio telescopio dei mondo, l'Areclbo di Porto Rico. La 
scelta del responsabile dell'Areclbo si ricollega proprio con 
l'esigenzadiesplorarelagammadellemicrooonde. ,--._, 

Diagnosticati 
sempre più-
tumori benigni 
al cervello 

' n miglioramento dei metodi 
diagnostici con apparec
chiature come Tac, Rmn e lo 
sviluppo delle ricerche di 
neurochirurgia fanno dia
gnosticare un numero sem-

" •• - - • • • • ' • • pie maggiore di tumori beni-
™ • " • " • " • " ^ ^ " " • ™ ™ " gnl del cervello. Questi sono 
circa la metà di tutti i tumori che si sviluppano all'interno del 
cranio. In passato un danno cerebrale attribuito a un ictus. 
in un caso su quattro era in realtà causato da questi rumori 
non diagnosticati. Sono tumori che pur essendo benigni o a 
lentissima evoluzione, diventano •maligni» per la sede in cui 
crescono, polche rischiano di invadere alcune aree del cer
vella lldalo è emerso alla *tìtlm«n» neu rechi rurgica» orga
nizzata a Madonna di Campiglio-(Trento) dall' Associazio
ne di scienze neurologiche •A.Tròisi» con la società italiana 
di neurochirurgia e la società dei neurologi e neurochirurghi 
ospedalieri. ... , , 

L'uso 
dei videoterminali 
non è pericoloso 
per le gravidanze 

Non c'è alcun legame tra i 
videoterminali e le interru
zioni spontanee di gravidan
za. Lo sostiene uno studio 
pubblicato dal New England 
Journal of Mediane secondo 

^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ cui le donne che lavorano 
"^™**""" — m ^^^ m ~ m m m ad un videoterminale (vdl) 
non hanno aborti spontanei superiori alla media. Tuttavia 
alcuni •difensori del consumatore» hanno ribadito le critiche 
affermando che le conclusioni dello studio sono riduttive. 
Lo studio, condotto per quattro anni su 2.430 telefoniste - la 
metà delle quali lavorava ad un videoterminale • ha condu
rrò che non vi sono prove per affermare che tra le lavoratrici 
<:on i *vdt» si siano verificate più alte percentuali di interni-
•ioni spontanee di gravidanza. Ma Karen Nussbaum, porta-
>/oce dell'Associazione nazionale delle donne lavoratrici 
< Jalle 9 alle 17 ha affermato che lo studio ha riguardato solo 
donne al di sotto dei 34 anni e che non sono stale fatte os-
nervazioni per aborti prima ancora che l'interessata sapesse 
di essere incinta. ,•:•••/..:.>„•',•• . •;.,:> ;,•••-..•• 

LUNA CARLI 

• i FIRENZE. L'agopuntura si 
è imposta soprattutto nell'ulti
mo decennio, vincendo le resi
stenze della medicina tradizio
nale. Come molte altre terapie 
•alternative» ha riscosso un 
successo in continua ascesa. I 
suoi metodi -dolci», basati su 
principi diversi da quelli della 
medicina occidentale, hanno 
incontrato il favore di chi era 
stanco delle terapie d'urto, a 
base di cocktail di lo rmaci sin
tetici. Oggi, però, in Italia si sta 
svolgendo un esperimento 
molto più avanzato, n cui que
sta tecnica derivata dalla filo
sofia e dalla medicina cinese 6 
utilizzata per la cura degli han
dicappali. Sotto la guida del 
maestro di origine vietnamita 
Nguyen Van Ghi, fra i primi a 
diffondere in Europa i fonda
menti dell'agopuntura, sono 
già nati tre centri: uno a Raven
na, uno a Siracusa e un punto 
di collegamento e coordina
mento a Massa Cam ra. In pro
getto c'è, però, un a irò centro, 
a Firenze, dove Van Ghi inse
gna stabilmente alla Scuola di 
agopuntura diretta ila Franco 
Cracolki e dove ogrji si tiene 
un convegno su 'agopuntura: 
tradizione e modernità». 

Dottor Van Ghi, lei Insegna 
agopuntura per la cura degli 
handicappati a Ravenna. 
Slete già In grado di curare 
l'handicap con la medicina 
cinese? 

In Italia esistono già una venti
na di scuole dove si insegna 
l'agopuntura, ma il nuovo pro
gramma di Ravenna è tutto di
verso. L'handicap è una malat
tia congenita nella maggior 
parte del casi, oppure acquisi
ta nei primi mesi di vita. Trae 
origine nel sistema nervoso 
centrale. Quindi è molto diffi
cile fare qualcosa, l a medici
na tradizionale non può quasi 
nulla, al massimo -cerca di 
relnserire gli handict ppati nel
la società, impegnandoli in at
tività •normali». Bisogna dire, 
però, che anche la medicina 
cinese non pretende di guarire 
totalmente gli handk appati. Ci 
sono casi di handicap molto 
gravi, incurabili, e altri che in
vece possono esseri; In parte 
risolti con l'agopuntt ra. In par
ticolare, questa si dimostra 
molto efficace nella cura e nel 
recupero delle funzioni organi
che, ad esempio nei casi di 
perdita della parola, dove riu
sciamo a ridonare la voce, i to
ni. Poi interveniamo nei casi di 
bambini che non vedono, che 
sbavano, che non sono capaci 
di trattenere l'urina, che sono 
afflitti da tremito congenito. 
Tutte queste lunzioni possono 
essere recuperate con un trat
tamento di agopuntura Abbia
mo ormai una lunga esperien
za: sono diciassette anni che 
facciamo ricerca a Ravenna, 
che utilizziamo l'agopuntura 
per guarire gli handicappati. 

.Intervista al celebre agopuntore vietnamita 
Nguyen Van Ghi: cura e recupero (parziale) delle funzioni 
organiche per i disturbi più lievi di origine genetica 

hi contro Thandicap 

Ma se si vogliono le cifre del 
' nostro successo o Insuccesso, 

se si vogliono i numeri dei casi 
risolti e del lalIrmentiVallora 

. devo dire chete stttWiche non. 
„ valgono per gff uomini Vanno 
- bene per le màcchine, ma non 
> per gli esseri umani. Tutte le 
' automobili - Fiat vanno allo 
- stesso modo - funzionano al 

cento per cento - mentre ogni 
' uomo è diverso! ha un carette-
' re specifico, un suo terreno 
. psichico, un suo modo di 

mangiare, di fare all'amore. E 
'•• ogni sua malattia è diversa, ri

chiede un trattamento specifi
co. Per me la parola •statisti
ca», non è più valida, non è più 
applicabile. . •,.; 

Ma se dovesse dire quanti 
casi possono esaere risolti 

' con l'agopuntura... 

Non possiamo pretendere di 
trovare un rimedio a tutto, per
chè ogni paziente ha una sto
ria diversa. Ma nella maggior 
parte dei casi con la medicina 
cinese possiamo ristabilire fa
cilmente funzioni interrotte o 
alterate, Èg'ià molto.. 

Come tonztoaa esattamente 
.'-• la cura attraveno l'agopun-

• tura? Quali principi vengo-

Nguyen Van Ghi ha fondato in Italia 
tre centri dove si curano gli handicap
pati con l'agopuntura: uno a Ravenna, ' 
unoa Siracusa e.un istituto perconsul-
tazlOni a"MaS& Carrara. In progetto 
c'è un quarto centro a Firenze, dove 
Van Ghi insegna stabilmente la tecni
ca dell'agopuntura. Il celebre medico 

vietnamita, primo a diffondere in Eu
ropa i fondamenti della disciplina ci
nese, ci ha spiegato come l'agopuntu-, 
ra riesce a risolvere alcuni handicap e 
ristabilire funzioni organiche alterate. ", 
L'efficàcia e i limiti di questa medicina 
che guarisce il dolore riequilibrando i 
flussi di energia. 

no chiamati in causa? 
Mentre la nostra medicina è 
materialistica, si occupa della 
materia, di quell'insieme di 
formazioni che sono le vene, 
gli organi etc., la medicina ci
nese prende in considerazione 
tanto la materia quanto l'ener
gia. Quindi assume un dato 
fondamentale: che, al di là de
gli organi, ci sono dei canali 
preferenziali chiamati meridia
ni dove scorre, in tracciati pre
cisi, un'energia particolare. 
Lungo questi tragitti ci sono 
dei puntone evocano funzioni 
distinte. Si può, dunque, parla
re di un metabolismo energeti
co, di funzioni rette oltreché 
dalla linfa, dal sangue, da 
strutture materiali, anche da 

DOMITtLLA MARCHI . 

strutture energetiche. Si può 
assimilare il concetto del meri
diano a quello di un binario 
lungo cui corre un treno con le 
funzioni dell'organo. Per ope
rare l'agopuntura bisogna co
noscere bene le variazioni del
l'energia: non si colpiscono 
solo i nervi - come si pensa -
ma si toccano molte strutture 
del corpo, in particolare questi 
meridiani. La medicina tradi
zionale, prendendo in consi
derazione solo la materia, cor
re un grosso pericolo: accetta 
solo quello che riesce a vedere ' 
Tisicamente. Quello che Invece 
non è possibile vedere viene ri
gettato. Ci sono molte cose 
che non si vedono, eppure esi
stono. L'uomo è una massa 

che ha bisogno dell'energia: 
come fa la medicina occiden
tale a dire che l'uomo non ha 
energia? La materia è sempre 
malata a causa delle alterazio
ni di energia. Quando abbia
mo una deformazione della 
materia £ perchè l'energia non 
è capace di mantenere l'equ li-
brio. Noi agopuntori possiamo 
riequilibrare le masse. Tutte le 
affezioni possono essere mo
dificate attraverso la manipola
zione dell'ago: quando c'è un 
disequilibrio- della massa è 
perché si crea un vuoto o una 
barriera all'accesso dell'ener
gia. Con l'ago possiamo tonifi
care l'insufficienza o l'eccesso 
di energia. 

Quali malattie possono esse-

re curate con l'agopuntura e 
quali Invece richiedono .Tu-
ternato della medicina oc-

- ddentale? : 
Le due discipline non possono 
essere separate: esse sono 
complementari. Ogni agopun
tore è prima di tutto un medi
co, conosce perfettamente la 
materia. Prendiamo il caso del 
mal di denti: pungiamo un cer
to punto in modo da eliminare 
immediatamente il dolore, poi 
però consigliamo il paziente di 
andare dal dentista per guarire 
l'infezione. Prendiamo il caso 
invece di una malattia dove 
non ci sia infezione, non ci sia
no microbi, ma solo dolore: in 
questo caso l'efficacia dell'a
gopuntura è al cento per cen
to. La medicina occidentale 
non riesce a trattare il dolore, 
non sa nemmeno bene cos'è. 
Per noi è una questione molto 
facile: il dolore è un disequili
brio fra materia e energia. E 
possiamo calmarlo, come pos
siamo intervenire in tutti i casi 
di alterazioni psichiche dovute 
alla pressione dei nervi. 

Qualche tempo fa è stata da
ta la notizia che la medicina 
cinese era capace di guarire 

una malattia oggi incurabile 
come l'Aids. È vero? 

Oltre a praticare l'agopuntura, 
sono un medico occidentale e 
ho studiato nelle università 
dell'occidente, Perciò posso 
considerare entrambe le pro
spettive. Credo che innanzitut
to sia necessario capire che 
cosa sia l'Aids, se sia un flagel
lo di quest'epoca, oppure se 
sia sempre esistito, lo penso 
che la gente sia morta di Aids 
da sempre, solo che non sape
va come chiamare questa ma
lattia, o le dava altri nomi. Tut
to è sempre esistito: solo che 
l'uomo quando capisce qual
cosa dice di aver latto una sco
perta nuova. Quanto alla gua
rigione, alcuni medici cinesi e 
americani hanno detto che 
una sostanza contenuta nel 
cetriolo era capace di curare 
questa malattia. Ma bisogna 
essere scettici di fonte a queste 
affermazioni. Oggi nessuno ha 
ancora scoperto un rimedio 
reale. 

Perché la medicina occiden
tale ha guardato con una 
certa diffidenza all'agopun
tura e alla medicina cinese? 

Questo non è più vero oggi. 
Subito dopo la seconda guerra 
mondiale c'è stato uno scon
tro: durante la guerra erano 
mancati tutti i farmaci e «pili 
dottori erano scappati o si eta
no nascosti. Allora abbiamo 
dovuto utilizzare metodi alter
nativi. Riguadagnata la pace, 
quei medici che erano fuggiti 
si sono messi a criticare. Ma 
non avevano capito niente. I 
veri scienziati, però, i veri.me
dici non ci hanno criticato, 
hanno invece cercato di com
prendere. Quelli che ci davano 
contro non capivano neanche 
la medicina occidentale: ave
vano preso la laurea solo per 
far soldi. Dal '60 al '70 sonò 
stato attaccate duramente .mi 
hanno dato del ciarlatano. Og
gi invece si riconosce l'impor
tanza dell'agopuntura e, in 
Francia dove abito, la si inse
gna nelle facoltà di medicina 
Ci sono leggi precise e il consi
glio d'Europa vuole regolariz
zare questa disciplina. Sonò 
membro dell'Oms: non si può 
certo dire che oggi si voglia re
spingere l'agopuntura. • . 

E In Italia? c'è attenzione 
verso l'agopuntura da parte 
delle «trottare pubbHcbe7 > 

In Italia ogni regione ha un .suo 
statuto, una sua Usi. A Raven
na l'Usi ci ha permesso di por
tare avanti il progetto per la cu
ra degli handicappati. Questo 
è più importante dell'insegna
mento universitario. Qui le 
strutture sono migliorasi orgat 
nizzano convegni,. ci sono 
molte associazioni, e i medici 
sono interessati, hanno una 
mentalità più aperta e sono 
più disponibili a collaborare. 
Piano piano l'agopuntura sta 
conquistando tutto il paese. , 

Un consorzio di 18 università lancia il primo corso di management 

In Usa si studia a distanza 
È in arrivo lamatricola via cavo 

MCCARDOCHIONI 

• H NEW YORK. Le hanno già 
soi>rannominate . •matricole 
del cavo: sono gli studenti 
universitari americani che a 
partire dal prossimo anno ac
cademico potranno ottenere 
la laurea da casa propria, sen
za cioè doversi scomodare. 

I*r il momento è disponibi
le solo il corso di «manage
ment», ma il futuro per il do
cente-via-cavo è appena ini
ziata -.--•< 

L'idea fu partorita nel 1987 
dalla mente del «genio del ca
vo», l'imprenditore Glenn Jo
nes, proprietario di una delle 
dieci maggiori cable-network 
americane. Dopo 4 anni di la
vora per allestire un consorzio 
tonnato da 18 tra università e 
college, t u citato II program
ma «Mlrtf extenslon universi
ty», o, còme amarlo abbreviar
lo gli americani, «Me/U». il pro
getto è pronto per il lancio alla 
grande. 

"Il canale-via-cavo si chiama 
•The education network»; si 
tratra in pratica di un semplice 

servizio via cavo dedicato 
esclusivamente all'insegna
mento a distanza. Offre una re
sa di programmi che spaziano 
dall'astrologia alla lingua lati
na, dalla letteratura inglese al
le scienze marine. 

La prima facoltà accessibile 
via cavo, come dicevamo, è 
quella di economia. Il corso 
completo prevede specializza
zioni in finanza, marketing, 
struttura organizzativa e siste
mi d'informazione. 

Nel giro di tre anni - si legge 
nella presentazione - lo stu
dente potrà ottenere il «master 
of business administration», 
comparato alla nostra laurea 

. in.economia e commercio, nel 
confort familiare. 

Il «servizio accademico» è 
offerto'dai docenti della Colo
rado State University e sarà di
sponibile per 11 milioni di fa
miglie americane 24 ore al 
giorno, 7 giorni alla settimana. 

Saranno però le esorbitanti 
tariffe di abbonamento a sco
raggiare i più. Per raggiungere 

un discreto numero di «credit» 
o esami annui, l'universitario 
del tubo catodico dovrà spen
dere infatti almeno una quindi
cina di milioni di lire, per tre 
anni, tanto quanto è prevista la 
durata del corso, sperando 
che tutti gli esami vidano be
ne. Il costo di un'ora di lezione 
s'aggira sulle 200mil.i lire ed è 
suggerita la partecipazione ad 
almeno 60 ore-trasmissione 
per ottenere II punteggio mini
mo indispensabile per il pro
sieguo degli studi. 

L'accesso è assicurato da un 
network formato da 200 tivù 
cavo collegate ai satolliti Gala-
xy Ili e Transponder 11. 

«The mind extensiun univer
sity network - ha dichiarato il 
suo creatore, Jones - servirà a 
distribuire educazione, combi
nando la tecnologia, le risorse 
del cavo ed il satellite alla 
esperienza delle più lini strut
ture universitarie». 

Il progetto per il futuro del 
cavo-educazionale è tuttavia 
molto più vasto e pre-vede corsi 
di formazione pro'essionale 
ad ogni livello, aggiornamenti 

per docenti ed insegnanti. 
Consentirti Inoltre l'accesso al
la fornitissima «Library of Con-
gress» di Washington, Infine è 
stato studiato un programma 
ad hoc per le comunità locali e 
le scuole, chiamato «Cable in 
the classroom project», il cui 
avvio è previsto tra pochi mesi. 

Il sessantunenne Jones, ori
ginario della Pennsylvania, fu 
uno dei ponleri della cable-tv. 
Acquistò la prima società cavo 
nel 1967 con soli 400 dollari ri
cavati dalla vendita della sua 
Volkswagen. Da allora la sua 
azienda iniziò ad espandersi a 
macchia d'olio, fino a diventa
re l'attuale colosso delle net
work, compresa nella rosa del
le dieci maggiori cable-tv ame
ricane e con il progetto della 
•laurea elettronica» Jones s'è 
conquistatoli «diritto»d'espan-
dere il suo impero: «Del resto -
ha sottolineato k> stesso Jones 
- solo ora abbiamo scoperto 
l'immenso potenziale del cavo 
e delle fibre ottiche. Nel prossi
mo futuro il sistema elettronico 
d'informazione raggiungerà 
praticamente tutte le case». 

Tre anni di lavoro per una simulazione straordinaria di due esperti di relatività 

Scoperte (al calcolatore) «bombe del nulla» | 
Possono sconvolgere le teorie sull'universo? 

LUCIA ORLANDO 

• 1 Tre anni di lavoro, un 
programma al calcolatore di 
diecimila linee, due nomi, 
Stuart Shapiro e Saul Teukols
ky, arcinoti specialisti di relati
vità generale, è questo il bi
glietto da visita con il quale è 
stato presentato alla comunità 
scientifica il risultato di una si
mulazione al calcolatore pres
so la Cornell University, che 
solleverebbe importanti que
stioni sulla relatività generale. 
Nell'articolo pubblicato sul nu
mero del 25 febbraio scorso 
della rivista «Physical Review 
Lettera», è descritto l'effetto si
mulalo del collasso gravitazio
nale di un gas di particelle di 
massa enorme, di forma di 
pallone da rugby, le cui zone 
di confine si addenserebbero 
in aree di densità e forza gravi
tazionale infinite, che gli astro
fisici chiamano singolarità. 
Queste ultime sono zone in cui 
le leggi fisiche e la capacità di 
predire il futuro che esse pos
siedono non valgono più. . 

Il risultato nuovo di Shapiro 
e Teukolsky è che le singolari

tà da loro trovate non sarebbe
ro contenute all'interno dei 
buchi neri, noti proprio per 
possedere tale .caratteristica, 
ma sarebbero singolarità co
siddette «nude», che, fino ad 
oggi, non si pensava fosse pos
sibile trovare in natura. 

Roger Penrose, dell'universi
tà di Oxford, specialista della 
teoria gravitazionale einstei
niana, propose nel 1969 la di
stinzione tra «singolarità nude» 
e «singolarità vestite», denomi
nando con quest'ultimo termi
ne quelle nascoste nei buchi 
neri. In queste singolarità viene 
meno, come già detto, la pre-
dicibilità del futuro, ma un os
servatore posto all'esterno del 
buco nero non soffrirebbe per 
questo: da un buco nero non 
può uscire né materia né ener
gia, esso, cioè, non può comu
nicare all'esterno oltre il cosid
detto «orizzonte degli eventi» 
che circonda il buco nero. È 
per questo motivo che Penrose 
sintetizzò questo compor
tammo, ipotizzando la presen
za nell'universo di una «censu-

Un disegno di un buco nero 

ra cosmica»: le singolarità so
no permesse solo a patto di es
sere nascoste, «vestile», da bu
chi neri. 

Diversamente, le singolarità 
nude - che erano state ipotiz
zate a livello puramente spe
culativo da Penrose - non han
no questa cintura protettiva, 
rappresentata dall orizzonte 
degli eventi, che le isoli dal re

sto dell'universo e possono In- ' 
fluenzare in modo drammati
co e, soprattutto, assolutamen
te imprevedibile, l'evoluzioe di 
una qualunque parte dell'uni
verso che le contenga. Si intui
sce, perciò, quanto esse siano 
ben più temibili di quelle vesti
te. 

Singolarità nude non sono 
mai stale osservate, mentre 
esistono forti evidenze speri
mentali a favore delle singola
rità vestite, tuttavia non c e al
cun teorema che neghi esplici
tamente l'esistenza delle pri
me. 

Shapiro e Teukolsky hanno 
mostrato che è possibile crea
re un modello, a partire dalle 
leggi della relatività generale, 
nel quale si formano singolari
tà nude. È attendibile e quanto 
il modello dei due scienziati 
americani? In che misura in
tacca la relatività generale? In 
quali direzioni bisogna conti
nuare le indagini? Questi gli in
terrogativi sollevati dal sor
prendente risultato. 

«Se le singolarità nude sono 
rare - ha dichiarato Shapiro al 
New York Times - basta ado
perare l'accortezza di non usa

re la relatività generale quando 
si tratta di questo tipo di mate
riale sottoposto a questo tipo 
di collasso. Se sono tipiche, in
vece, è una catastrofe per la 
teoria». - • •• 

Infatti, mentre è accettabile 
che una teoria fisica al suo in
temo possegga zone circo
scritte (non influenti sul resto) 
in cui non valgono le sue leggi, 
molto drammatico diventa il 
destino di quella teoria, se tali 
zone non sono circoscritte, ma 
invalidano la teoria perfino a) 
loro estemo. Non si tratta, ov
viamente, di buttare a mare la 
relatività generale, che innu
merevoli test ha superato fin 
dalla sua apparizione all'inizio 
del secolo, ma piuttosto di de
limitarne gli ambiti di validità, 
eventualmente cercando una 
teoria della gravitazione più 
completa. 

In ogni caso sarà necessario 
effettuare ulteriori simulazioni 
complicando il modello di 
Shapiro e Tculkosky, per 
esempio imponendo una rota
zione alla materia in collasso 
gravitazionale o cambiando II 
tipo di materia di cui è fatta la 
massa gassosa. 
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